

## LA TOURNÉE DES TIERS LIEUX AVEC DES MEMBRES DE LA CONVENTION CITOYENNE CLIMAT

Si la Convention Citoyenne pour le Climat, expérience démocratique, a eu pour vocation de donner la parole aux citoyens et citoyennes pour accélérer la lutte contre le changement climatique, elle a eu pour mandat de définir une série de mesures permettant d'atteindre une baisse d'au moins 40 % des émissions de gaz à effet de serre d'ici 2030 (par rapport à 1990) dans un esprit de justice sociale. Ainsi, 149 propositions ont été adoptées et

146 font ou feront l'objet de textes européens ou d'une législation nationale (loi Egalim, loi climat et résilience et la loi AGECL) et aussi l'objet de dispositions locales. (PLUi, plan local d'urbanisme intercommunal ..)

L'incompréhension du refus et du cheminement de certaines propositions et de leur mise en oeuvre sur le terrain, a décidé des acteurs du mouvement associatif d'éducation populaire Les Petits Débrouillards, le tiers-lieu l'Hermitage, la Preuve par 7 et la Peer to Peer Foundation et la Coop des communs à organiser la Tournée des Tiers-Lieux avec des Citoyens de la ▼

► Convention Citoyenne pour le Climat, soutenue par l'ANCT, la Banque des Territoires, le Ministère Transition Écologique, l'ADEME. L'objectif de la tournée est de faire rayonner les 149 propositions de la CCC, mais aussi de mettre en valeur les initiatives locales et partager les solutions pour inventer de nouveaux communs sur les

► territoires. Ainsi, pendant dix-huit mois (juillet 2021/septembre 2022) les citoyens et citoyennes membres de la Convention Citoyenne pour le Climat parcourent toute la France pour rencontrer des communautés locales engagées dans la transition sur leur territoire.

Citoyens et citoyennes, membres de la Convention citoyenne, chercheurs et chercheuses, professionnels, acteurs et actrices économiques et militants associatifs, toutes et tous sont rassemblés pour un week-end riche en débats et en partage. C'est d'ailleurs bien là tout l'esprit de ces étapes qui prônent des transitions conduites et réfléchies en tenant compte des opinions et des expériences de chacun et chacune. ▼

► Pour atteindre cet objectif, ce ne sont donc pas seulement les corps mais aussi les esprits qui sont déconfinés grâce à une myriade de savoirs et de partage d'expériences académiques, professionnels et militants, aussi variés que passionnants.

C'est donc pour mettre en lumière leurs richesses et les vulnérabilités des territoires que ces étapes ont été réalisées. Au programme : tables rondes, balades, ateliers et l'ouverture du village choisi. De quoi passer de la compréhension à l'émerveillement. Parce que la transition écologique est une affaire citoyenne et politique qui nécessite de recréer du dialogue entre tous les pans de notre société. ►

► L'occasion pour les différents acteurs et actrices présents de rappeler l'importance des territoires dans le monde d'aujourd'hui et de demain.

L'art, le récit, les imaginaires peuvent faciliter la prise de conscience des enjeux climatiques et écologiques. Des actions citoyennes collectives permettent de mettre en oeuvre des actions pour protéger les biens communs et l'intérêt général. Et tout cela prendra fin dans une festival qui s'installera comme une biennale. ▼

► Le festival « Faire Autrement » à Guise du 22 au 25 septembre 2022 a permis que les nombreuses initiatives dédiées à ces expériences citoyennes et innovantes rencontrées lors de la tournée, se racontent, pour démontrer que nous pouvons concrètement vivre autrement nos vies, de manière plus harmonieuse et plus écologique.

**Ghislaine Hierso**  
Économiste et géographe, trésorière des Petits Débrouillards  
Fondatrice Sages et Responsables ■